

Dos Córdoba en una misma Córdoba. La ciudad ante la crisis del COVID

de la Vega, Candela

Colectivo de Investigación El Llano en Llamas – Universidad Nacional de Córdoba y Universidad Católica de Córdoba (Argentina)

Hernández Bertone, Juliana

Colectivo de Investigación El Llano en Llamas – Universidad Nacional de Córdoba (Argentina) y Universidad de Deusto (País Vasco)

Ciuffolini, María Alejandra

Colectivo de Investigación El Llano en Llamas – Universidad Nacional de Córdoba (Argentina)

Resumen:

La pandemia del COVID 19 develó de manera incontestable el legado escandaloso y cruel del capitalismo neoliberal en América Latina, en general, y en Argentina, en particular. El presente trabajo pretende visibilizar la situación crítica en materia habitacional para un importante porcentaje de población de la ciudad de Córdoba, Argentina, que se agudizó a partir de las medidas de aislamiento social tomadas en relación a la pandemia, a partir del mes de marzo de 2020 en todo el país. Es que el impacto de las medidas de aislamiento preventivo y obligatorio –conocidas por sus siglas ASPO– para toda la población no ha sido igual: ha afectado de manera más profunda a los sectores populares, sobre todo urbanos. En este marco, esta ponencia describe, en un primer apartado, la crítica problemática habitacional y de segregación socioespacial que sufre la población cordobesa y que es previa al inicio del ASPO. En el segundo apartado, describimos el impacto de agravamiento de las condiciones habitacionales en contexto de ASPO en los sectores con mayor precariedad habitacional y hacinamiento: la imposibilidad de cumplir medidas de higiene, la intensificación de la violencia intrafamiliar y las ocupaciones o tomas de tierra. El principal resultado que recuperamos en la conclusión es que el paisaje sociourbano a mediados del año 2020 muestra que, al menos para la ciudad capital de Córdoba y su área metropolitana, la posibilidad de cumplir con las medidas de aislamientos preventivo y obligatorio se convirtió en un camino hacia la imposibilidad de la vida misma. Los datos que justifican los argumentos de esta ponencia son el resultado parcial de un informe más completo que elaboró y publicó en agosto de 2020 el Equipo de Investigación El Llano en Llamas, al cual pertenecen las autoras. Este Informe se realizó a partir de la consulta, sistematización y análisis de distintas fuentes secundarias de datos cuantitativos y cualitativos: relevamientos de organismos de gobierno y de instituciones privadas, notas periodísticas y otros informes producidos con rigor científico durante los últimos 4 meses, sobre la situación argentina.

Palabras clave: desigualdad, hábitat, pandemia, desalojos.

de la Vega, Candela: cande_dlv@hotmail.com

CONFLICTOS URBANOS

II Coloquio Internacional
Red Iberoamericana de
Investigación en Políticas,
Conflictos y Movimientos Urbanos

Jerez de la Frontera, Cádiz. 3-6 de noviembre de 2020.

Hernández Bertone, Juliana: julihernandezbertone@gmail.com

Ciuffolini, María Alejandra: maciuffolini@yahoo.com.ar